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Предложено определение рациональных параметров процесса влажной очистки проточной части 
газотурбинных двигателей путём проведения испытаний (вместо дорогостоящих опытно-промыш-
ленных испытаний двигателей) малогабаритной стендовой автомодельной установки, созданной по 
методике, разработанной на основе обобщённой модели трения и изнашивания. На основе рассмот-
рения физических процессов при движении воздушно-жидкостного потока по проточной части дви-
гателя обоснована и построена многофакторная математическая модель гидрогазовой эрозии плёнки 
загрязнений, то есть изнашивание (разрушение) её при движении дисперсной системы частиц жидкой 
среды в воздушно-газовом потоке работающего двигателя. Это позволило на основе положений обоб-
щённой модели трения и изнашивания выразить основную характеристику процесса интенсивность 
изнашивания (разрушения) Ih плёнки загрязнений через известные из паспортных данных параметры 
двигателя. Для соблюдения геометрически идентичных условий влажную очистку на автомодельной 
установке предложено проводить на кассете реальных (натурных) образцов в виде сектора лопаток, 
взятых из направляющего аппарата компрессора. Для проверки выдвинутых положений методики 
спроектирована и изготовлена экспериментальная стендовая установка. Она предназначалась для от-
работки параметров режимов влажной очистки проточной части газотурбинного двигателя наземного 
применения НК-12СТ. По результатам экспериментальных испытаний получены зависимости вре-
мени очистки от давления режимного воздуха, от температуры жидкости-очистителя и от её давления 
подачи в проточную часть. 

Ключевые слова: влажная очистка, проточная часть газотурбинного двигателя, стендовая автомо-
дельная установка, обобщённая модель трения и изнашивания. 
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Abstract 

To determine the rational parameters of the wet cleaning process of the gas turbine engine flow path, it 
is proposed to conduct tests (instead of expensive pilot tests of engines) of a small size self-similar test bench 
installation. This test bench was created according to the method developed on the basis of a generalized 
model of friction and wear. Based on the consideration of physical processes during the movement of an air-
liquid flow through the flow part of the engine, a multifactorial mathematical model of the hydrogas erosion 
of the pollution film, i.e. its wear (destruction) during the movement of a dispersed system of liquid medium 
particles in the air-gas flow of a working engine, is substantiated and constructed. This made it possible, 
based on the provisions of the generalized model of friction and wear, to express the main characteristic of 
the process, the intensity of wear (destruction) of the Ih film of contamination through the engine parameters 
known from the passport data. In order to comply with geometrically identical conditions, wet cleaning on a 
self-similar test bench is proposed to be carried out on a cassette of real (full-scale) samples in the form of a 
sector of blades taken from the compressor guide block. To test the advanced provisions of the methodology, 
an experimental test bench was designed and manufactured. It was intended for testing the parameters of the 
wet cleaning modes of the flow part of the NK-12ST ground-based gas turbine engine. According to the 
results of experimental tests, the dependences of the cleaning time on the pressure of the regime air, on the 
temperature of the purifier liquid and on its supply pressure to the flow part were obtained. 

Keywords: wet cleaning, gas turbine engine, flow path, bench self-similar unit, generalized model of friction 
and wear.  
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